

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—*La bta. Maria Ana de la Encarnacion y san Galo abad.*

EL SOL..... { Sale..... á las 6 y 29 minutos.
Pónese.. á las 5 y 31 minutos.

Noticias estrangeras.

ALEMANIA.

BERLIN 27 de setiembre.

Ha habido una reunion á la que han asistido diputados de casi todos los clubs y asociaciones; se ha decidido que se convocase un congreso al cual fuesen llamados los guardias urbanos de toda la monarquia. El objeto de este congreso es, primero ponerse de acuerdo para proteger la libertad constitucional y los derechos del pueblo; segundo, entenderse acerca del medio mas seguro de hacer que el armamento del pueblo sea una verdad. El club de la guardia urbana de Berlín ha resuelto el 26 pedir al comandante que se entreguen á cada guardia 60 cartuchos con pistones.

PERPIÑAN 27 de setiembre.

Hace seis dias que una gran remesa de dinero, procedente de España pasó la frontera con direccion al interior de Francia: muchos son los comentarios que se han hecho sobre que sea la persona que la remite, pero como nada se sabe de positivo, escuso el designar nombres para no incurrir en una equivocacion.

Cabrera, con unos 800 infantes y 70 caballos, ha estado en la frontera, no sabemos con que objeto; pero de aqui y de Tolosa han ido á conferencias con él algunos de los individuos que componen el comité carlista, entre quienes hay gran actividad y no pocas esperanzas.

Ha llegado un oficial carlista que se ha separado de las filas de Cabrera, y cuenta que tiene á sus tropas sin percibir sueldo alguno y con bastante miseria; que en este invierno tendrá mucha desercion, y que el enemigo principal á quien teme es la falta de metálico y no las columnas de las tropas de la reina, de las que se burlan completamente.

Pocos son los españoles que hoy en este punto, pues las autoridades francesas les han hecho marchar al interior.

PORTUGAL.

LISBOA 30 de setiembre.

La disolucion del partido moderado lusitano es inevitable, merced á los esfuerzos que materialmente parecen hacerse por todos sus individuos con este objeto. Continúa *O Estandarte* haciendo la mas dura oposicion al gabinete Saldaña, los que le proporcionan las siguientes palabras de *O Popular*, uno de los órganos del ministerio

«Las furibundas iras de la *Revoluzao* contra *O Estandarte* se han convertido repentinamente en la mas completa adhesion á los principios que en la guerra desleal y traidora hace este diario al ministerio. La alianza de esta fraccion con los enemigos juramentados del trono de S. M. doña Maria II, parece un acto consumado. Denuncia esta alianza la imprenta revolucionaria en los medios de que se vale para combatir al gabinete..... en la santa paz en que viven los renegados y jacobinos respetándose y protegiéndose mutuamente.»

Estas y otras parecidas espresiones en boca de un diario ministerial, muestran hasta el extremo el despecho con que los mandarines miran una cruzada que parece haberse formado de los hombres mas independientes del pais, para arrojarlos del poder.

A fin de neutralizar el efecto que han podido causar en el público los rumores que acerca del conde de Thomar corrieron dias pasados, se apresuran los periódicos ministeriales á tomar el siguiente párrafo que se lee en *O Jornal de Povo*, de Oporto.

«Hemos visto, dice, una carta de S. E. el conde de Thomar dirigida á una persona de esta ciudad, en la que el ilustre conde afirma que los lazos entre él y el Duque de Saldaña son indisolubles. S. E. hace muchas y juiciosas reflexiones sobre por qué no debe darse crédito á las falsedades é intrigas que continuamente promueven nuestros adversarios políticos.—La traslacion de S. E. de la embajada de Paris á la de Madrid, ha sido hecha de comun acuerdo entre el conde de Thomar y el ministerio.

Por mas que echen manos este y otros parecidos recursos, es de todo punto inegable que la desunion de los cartistas ha llegado á un estremo tal, que creemos imposible toda avenencia.

El gobierno por su parte, lejos de callar con hechos las justas quejas y continuas denuncias de la presa de todos matices, parece esforzarse en cometer nuevas, y como nunca, mayores ilegalidades que le nonen al nié de un principio, que tal vez muy pronto le arrastrará á su fondo, haciéndole desaparecer para siempre del elevado puesto que jamas debió ocupar.—Los diarios encargados de defender y sostener sus actos, siguen guardando el mas punible silencio, porque segun *A Uniao* el gobierno no tiene que dar cuenta de sus trabajos.—Acerca de tan escandalosa heregía política se espresa, un periódico moderado en estos términos.

«El gobierno se ha declarado absoluto por boca de sus órganos. Ni aun dar cuenta quiere de sus actos á la opinion.—Ya se muestra sordo á los clamores del pais: es irresponsable é inviolable, ni se esplica ni se cura. Se ha recostado en su santuario como en una ciudadela inexpugnabile, y allí gobierna ó duerme, mas no da señales de vida.

El nombramiento del señor Nebelo Cabral, de la relatoria de Lisboa, contrario á lo que dispone la Carta constitucional en su artículo 445, ha motivado una competencia entre el gobierno y la audiencia, cuyo presidente, obrando con la dignidad é independencia propia á todo buen magistrado, se ha negado rotundamente á darle posesion.—De esperar es que este suceso, al parecer insignificante, traiga mas consecuencia de lo que muchos creen.

Los periódicos de Oporto y Coimbra recibidos por el correo de hoy, carecian de todo interes.

De Lisboa con fecha 30 de setiembre escriben á *La Esperanza* lo siguiente:

La corbeta española Cortés, despues de haber estado anclada algunos dias, tomó á su bordo á todos los refugiados españoles de la clase de tropa que á consecuencia de los sucesos de Sevilla, se hallaban en los pontones y en el castillo de Cascaes.

Serian como unos trescientos y pico, fuera de los oficiales, todos los que se quedaron en ésta.

Poco despues de la salida de la corbeta se espació la voz, que parece haberse vuelto realidad, de que aquellos infelices iban á ser llevados á Ceuta como á un presidio.

Dos dias hace que tambien se espació el ru-

mor de que el gobierno portugues habia sido instado por el español para que, en cumplimiento del tratado de Madrid, marche para España una division portuguesa de seis mil hombres.

Lo cierto es que en el ministerio de Guerra se trata de arreglar todo lo necesario para que un cuerpo expedicionario de esta fuerza esté pronto á entrar al primer momento.

Se dice (pero no lo aseguro, porque no lo sé de buena fuente) que el destino de la fuerza portuguesa será para la Andalucía á ocupar Sevilla y Cádiz, aunque otros suponen que irá á esa.

ITALIA.

Vuelven á circular noticias de tanto vulto de Mesina, que para creerlas necesitamos verlas confirmadas.

Diremos sin embargo lo que con referencia á cartas de Nápoles insertan algunos periódicos italianos. Decíase que unidos los habitantes de Mesina con algunos militares de patriotas procedentes de Palermo, habian atacado la guarnicion arrojando de la ciudad á los napolitanos, los cuales no tuvieron mas remedio que replegarse á la ciudadela. Añadiase que en Melazzo habia sucedido lo mismo, uacienno lo sintieron una horrible matanza de soldados. Estos rumores circulaban en Nápoles el dia 19; habia mucha agitacion en la córte de Fernando, un regimiento de granaderos de la guardia al cual se habia dado orden de marchar á Sicilia, se habia negado á ello, y en los suizos mismos se notaba un general descontento por hacerles combatir contra los principios mismos sobre los cuales se halla contituida su patria.

(Espectador.)

ESPAÑA.

MADRID 6 de octubre.

Todo cuanto hasta el dia se ha escrito, y no ha sido poco acerca del alarmante aspecto que iba presentando la lucha nuevamente suscitada por los partidarios del conde de Montemolin, no ha sido bastante para hacer comprender la gravedad del peligro que tan de cerca nos amenaza, á los que no pueden desconocer la importancia que ha llegado á adquirir el partido que representa entre nosotros la causa de la monarquia pura.

El sistema de pretender terminar pronta y felizmente esa guerra, por medios puramente materiales, está produciendo los tristes resultados que presagiaban y temian todos aquellos que libres de compromisos de partido, no se hallaban en el caso de elogiar una determinada marcha política, y aquellos tambien que mas inmediatamente debian experimentar las calamidades de la nueva guerra civil.

El plan de ocultar la verdad al público, es por otra parte, altamente absurdo, puesto que aun cuando los periódicos no puedan tranquilamente revelarla; en último resultado, si la faccion progresa, si estiende su poder y su influencia, si alude la vigilancia de nuestras tropas, y si en fin salva montes y vadea rios caudalosos con la impunidad que no puede ocultarse, los hechos no demostrarán con sobrada elocuencia la ineffecta de los medios hasta aquí empleados para cons-

guir la pacificación de los países dominados ó nuevamente invadidos?

No es un ardid tan mezquino y pueril como incapaz de producir efecto alguno, el ocultarle ó para decirlo con mas propiedad, el pretender ocultar por uno, dos ó á lo ménos tres días, ciertas desfavorables noticias? Si estas son falsas el periódico que las inserta trabajará mas en su descrédito que en el gobierno ó de las autoridades superiores de provincia; si son exactas, los resultados las estamparán sobre los pueblos invadidos y sobre los campos arrasados. ¿A qué conduce, pues la supresion del *Constitucional* de Barcelona, solo porque se decidió á elevar su voz ante la nacion y ante el mismo Principado, pintando el verdadero estado en que este se encuentra, valiéndose para ello del mesurado y decoroso lenguaje que se advierte en los fragmentos que del artículo que ocasionó la orden de supresion inserta en su número de anteayer, nuestro colega *La Ley*?

Y cuenta con que esta medida, llevada á cabo en uno de los primeros números de un periódico, no consideramos la arbitrariedad con que se ha procedido. No es nuestro ánimo considerar este acto bajo su punto de vista legal, sino bajo el de su conveniencia en estos momentos. Examinada, pues, á esa luz la providencia del nuevo capitán general de Cataluña, nos parece de todo punto impropia para producir los resultados favorables que dicha autoridad se promete, puesto que en último término, las correspondencias particulares anuncian y publican en el día mucho mas de lo que á cualquier periódico es lícito publicar: y lo evidencian tambien los síntomas que preceden ó acompañan á ese género de males, es decir, la desconfianza, el temor y un malestar tan profundo como indescifrables.

No es dudoso que ciertas noticias abultadas ó tal vez destituidas de todo fundamento, esparcieran la alarma y la zozobra: pero repetimos que el periódico que las insertara se veria pronto abandonado de la confianza del público, lo cual seria su mayor condenacion y castigo. Y si esta obvia consideracion no bastase á detener algunas providencias superiores, cuando la noticia encerrase un fin marcadamente siniestro, ó pareciese á la autoridad demasiado peligrosa, no bastaría impedir que circulase el número, sin prohibir la ulterior publicacion del periódico.

Finalmente, si el exagerar los hechos puede en ciertos casos ser arriesgado, el imponer un casi absoluto silencio acerca de ellos es ostensiblemente impolitico en todos, porque no siendo posible persuadirse de que la faccion ha desaparecido por milagro, es indudable que impuesta aquél por las autoridades, en lo relativo á los movimientos de las fuerzas rebeldes, las nuevas que circulen sin dato alguno, entre el temor y la ignorancia de lo que realmente ocurre, serán mas alarmantes y contribuirán á alimentar mas las dudas y las sospechas, que cuanto pudieran insertar las publicaciones periodísticas.

Por estas razones, creemos firmemente que el forzado silencio de la prensa catalana en la materia de que tratamos, lejos de reportar ventaja alguna respecto á tranquilizar los ánimos inciertos del público, produce un efecto diametralmente opuesto; pues así como en la oscuridad, la imaginacion sobrecogida, duplica los objetos ó aumenta sus naturales dimensiones, la falta de claridad, ó llámese de noble franqueza en este asunto, hace creer inminente la aparicion de los facciosos, los retrata mas temibles de lo que tal vez son, y desorientada la mente; ve por donde quiera á Forcadell y le parece oír cercano el rumor de la marcha de Cabrera. (El Observador.)

Idem 7.

Los reblicanos de la víspera, es decir, los verdaderos republicanos, los que siempre han tenido fé en la República, acaban de obtener en Francia dos triunfos consecutivos, prelado sin duda alguna de otros mayores. El primero lo han obtenido en el terreno electoral; el segundo en el seno mismo de la Asamblea constituyente. De uno y otro nos hemos ocupado ya, aunque someramente, en números anteriores, y no hay nada que no conozca su importante significacion. Bien esplicitamente ha manifestado el pueblo de Paris sus de-

seos y sus opiniones, eligiendo para sus representantes en la constituyente á Napoleon Bonaparte y á Raspail.

No es menor, ni menos significativa, la última victoria que los verdaderos republicanos han alcanzado en la Asamblea. El párrafo del proyecto de Constitucion, relativo al establecimiento de una sola Cámara, ha sido combatido con todas las fuerzas de la reaccion y sin embargo ha obtenido una mayoría inmensa. Nosotros, que creemos que en una Reepública una segunda Cámara cuando obra de acuerdo con la primera, es un pleonismo, es un ripio, es una cosa que sobra enteramente y de consiguiente perjudicial, pues nada como en política tiene una aplicacion tan absoluta aquel principio *quæ superfluum nocent*; nosotros que creemos que cuando dos Cámaras se hallan en desacuerdo se embarazan mutuamente y se neutralizan en su choque, somos partidarios, bajo la República de una Cámara única: nos place de consiguiente ver que en una cuestion de tanta importancia prepondera esta opinion en la mayoría de una Asamblea sobre la cual derraman su luz las inteligencias mas elevadas. Sin embargo, no es precisamente lo que tanto nos halaga esta coincidencia de nuestra opinion particular con lo que acaba de triunfar en Francia, sino la preponderancia del espíritu democrático que nos revela este triunfo; lo que nos halaga es la derrota de la reaccion. Todos los reaccionarios de la Asamblea, capitaneados hábilmente por Odilon Barrot, organizador de opiniones el mas práctico y el mas diestro, votaron contra el párrafo presentado por la comision, y quedaron ahogados bajo el peso de la mayoría inmensa de votos que se declaró por una sola Cámara. Desde luego podemos pronosticar que la reaccion será derrotada en todas las importantes cuestiones que deben aun presentarse en la arena del debate. Desde luego nos atrevemos á asegurar que los que de mala fé y solo por necesidad han abrazado la coseña republicana, harán esfuerzos impotentes para triunfar en el árduo negocio de la presidencia de la República. Ya se resuelva que el presidente sea nombrado por el sufragio universal, ya por el voto de la Asamblea, no será Thiers quien obtenga este cargo, á que con tanto afán aspira, y que tanto desean que se le confiera sus escasos partidarios.

¡Oh! Nada mas significativo en efecto que el voto de la mayoría en la cuestion de la Cámara única. Este voto ha declarado que la Asamblea quiere ante todo la consolidacion y salvacion de la República. Reconcentra sus fuerzas, las reúne en un haz poderoso, para dar á sus decisiones mayor influencia. La Francia, con sus 34 millones de habitantes, no se moverá mas que en el sentido que le imprima la decision de la Asamblea popular que el sufragio universal ha de revestir de la fuerza suprema. ¡Oh! Lo repetimos: bajo una República nada comparable á la fuerza, y á la unidad de voluntad y accion de una sola Cámara.

Si, como no creemos, se resuelve que la Asamblea producto del sufragio universal, nombre el presidente de la República, podrán darse por satisfechos los reaccionarios con que los hombres del *Nacional* sigan de una manera definitiva ejerciendo el poder que ahora ejerce provisionalmente; podrán darse por satisfechos con que recaiga la presidencia en Cavaignac y en Marrast la vice-presidencia. Los compromisos del partido que tiene contraídos el general Cavaignac con la fraccion republicana que el *Nacional* representa, no le permitirán sacrificar á Marrast á la transacion que los reaccionarios se proponen, obligándose darle su voto para la presidencia, con tal que los partidarios den el suyo á Thiers por la vice-presidencia, y en este caso es muy posible que Cavaignac y Thiers, no pudiendo formar un cuerpo pasageramente compacto, se vean derrotados por los republicanos de la víspera. Es de creer sin embargo, que los reaccionarios, en la imposibilidad de hacer triunfar á su candidato, por mas que no haya podido ponerse en acuerdo con los del *Nacional*, les den su voto para no dar el triunfo á los exaltados. Aun así es dudoso que la presidencia recaiga en Cavaignac.

Si, como esperamos, se resuelve consultar el voto del país para designar la persona que ha de obtener la presidencia, el triunfo de los verdaderos republicanos es indefectible. En este caso, Na-

oleon Bonaparte, Ledru Rollin ó Lamartine, que ha despertado ya de sus sueños de propaganda pacífica y ha pasado de poeta á hombre práctico de gobierno, serán los únicos que se disputen la presidencia. Desde luego veremos salir la República de su perplejidad, y adoptarse en el exterior y en el interior la política enérgica que reclama en estos momentos de prueba la causa de la civilizacion. Eso es lo que nos han revelado los dos últimos triunfos obtenidos por los republicanos de la víspera, y por lo mismo decimos que su significado es de la mayor trascendencia.

Porque conocemos los compromisos de la Francia, porque sabemos las intrigas que la minan en el interior, los enemigos que conspiran contra ella fuera de sus fronteras, por eso reclamamos para la Francia un gobierno fuerte que tenga fé en la causa que defiende, y esté decidido á hacerla triunfar. Y con esto no predicamos la guerra antes muy al contrario; este es el camino de la paz. Viendo la República decidida y fuerte, sus enemigos se arredrarán: hallándola descuidada y tibia todos se la atreverán y la querrán envolver bajo el peso de la vieja Europa, que al querer caer sobre ella puede deshacerse en ruinas.

Este es nuestro temor, y por esto pedimos el triunfo de la República de buena fé que salvará á la Francia.

(Espectador.)

VALENCIA 30 de setiembre

Ya vemos aumentado el conflicto de nuestra situacion, apurada cada dia mas y mas; hoy se han recibido cartas del Maestrazgo anunciando la entrada en él del cabecilla célebre entre los carlistas el famoso Cabrera. Por ahora pronosticamos mayores males y la prolongacion de la guerra.

El cabecilla Arnau con 300 hombres y 40 caballos ha entrado en la Lloxa, y muy cerca de este pueblo se halla Santes, el Pimentero y otros. En estas últimas noches han llegado algunos hasta las puertas de esta ciudad.

La partida de centralistas que se levantó entre Yatoya y Chiva, se ha unido á otra que ha aparecido en la sierra de Enguera: ambas en número de 250 hombres se dirijan ayer hácia Ayora y otros pueblos.

Los carlistas entraron ayer tarde en Segorbe: esto no necesita comentarios el público los hará. (Observador.)

Idem 3 de octubre.

Es incomprendible lo que estamos presenciando respecto á las facciones de esta provincia. El capitán general á la vez que se halla por el Maestrazgo providenciando que se cierren las masias y se inutilicen los pasos del Ebro, los carlistas se vienen por los alrededores de esta ciudad haciendo incursiones en los pueblos que jamás pisaron, cuando en la pasada guerra contaban con 25 batallones. Despues de recorrer la huerta de Murviedro y de presentarse en Segorve, se han venido hasta Mucada sin hallar oposicion en su marcha y sin encontrar un soldado que los hostilice. Estamos persuadidos de que el dia menos pensado se nos viene á los arrabales de Cuarte, y se llevan lo que quieran: tal es la impunidad en que se les dejan.

Por la parte de Buñol tambien andan algunas partidas; creo que serán de los centralistas que corren el distrito de Engra y sus cercanias.

La conspiracion de esta ciudad, de que tanto se ha hablado, parece que en último resultado no es nada; sin embargo no por eso cesa la fiscalizacion sobre los progresistas que tenemos la fortuna de no haber sido presos ó deportados.

(Espectador.)

ANDALUCIA.

CADIZ 3 de octubre.

Anteanoche á las 9 fué preso el señor don Laureano Soto y conducido á la cárcel pública, donde se encuentra en la actualidad. Ignoramos completamente la causa de tal prision.

(Diario de Sevilla.)

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE